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3月号

ふくおかけん

「まなびのひろば」開催第2回
福岡県
PTA連

合会

　
１
月
21
日
、
ア
ク
ロ
ス
福
岡
イ

ベ
ン
ト
ホ
ー
ル
（
福
岡
市
中
央
区
）

に
て
第
２
回
「
ま
な
び
の
ひ
ろ
ば
」

が
開
催
さ
れ
ま
し
た
。

　
開
会
に
あ
た
り
、
県
Ｐ
の
松
尾

和
昭
会
長
が
あ
い
さ
つ
。「
家
庭
教

育
の
大
切
さ
を
私
た
ち
大
人
が

し
っ
か
り
と
認
識
し
、
今
日
の
学

び
を
各
単
位
Ｐ
Ｔ
Ａ
の
活
動
に
生

か
し
て
ほ
し
い
。
コ
ロ
ナ
と
の
共

存
が
続
く
中
、
子
ど
も
た
ち
が
安

心
・
安
全
に
過
ご
せ
る
社
会
を
皆

さ
ん
で
一
緒
に
つ
く
っ
て
い
き
ま

し
ょ
う
」
と
呼
び
か
け
ま
し
た
。

　
今
年
度
は
〝
新
〞
家
庭
教
育
宣

言
実
践
報
告
会
も
同
時
開
催
さ
れ
、

大
牟
田
市
立
天
領
小
父
母
教
師
会
、

朝
倉
市
立
秋
月
小
父
母
教
師
会
、

み
や
こ
町
立
勝
山
中
Ｐ
Ｔ
Ａ
が
そ

れ
ぞ
れ
取
り
組
み
の
内
容
や
成
果

を
発
表
。
有
意
義
な
学
び
の
時
間

と
な
り
ま
し
た
。

　
基
調
講
演
は
歌
手
・
エ
ッ
セ
イ

ス
ト
で
、
ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
活
動
に

積
極
的
に
参
加
し
て
い
る
ア
グ
ネ

ス
・
チ
ャ
ン
さ
ん
が
登
壇
。「
み
ん

な
地
球
に
生
き
る
人
」
の
テ
ー
マ

で
講
演
を
行
い
ま
し
た
。冒
頭
、「
２

日
後
に
初
孫
が
生
ま
れ
る
予
定
な

ん
で
す
よ
」
と
明
る
い
報
告
が
あ

り
、
会
場
が
拍
手
と
温
か
い
雰
囲

気
に
包
ま
れ
ま
し
た
。

　
香
港
生
ま
れ
の
ア
グ
ネ
ス
さ
ん

は
、
14
歳
で
歌
手
デ
ビ
ュ
ー
。
17

歳
で
来
日
し
、
ま
た
た
く
間
に
人

気
ア
イ
ド
ル
に
な
り
ま
し
た
。
け

れ
ど
意
外
な
こ
と
に
、
少
女
時
代

は
内
気
で
自
分
に
自
信
が
な
か
っ

た
と
言
い
ま
す
。
そ
ん
な
ア
グ
ネ

ス
さ
ん
が
ど
う
自
己
肯
定
感
を
育

ん
で
ト
ッ
プ
ア
イ
ド
ル
に
な
っ
た

の
か
、
文
化
も
考
え
方
も
違
う
日

本
で
の
暮
ら
し
か
ら
得
た
気
づ
き
、

そ
し
て
、
ラ
イ
フ
ワ
ー
ク
と
も
い

え
る
世
界
各
国
で
の
ボ
ラ
ン
テ
ィ

ア
活
動
の
こ
と
…
。
特
に
飢
餓
や

戦
争
、
人
身
売
買
な
ど
、
過
酷
な

状
況
に
置
か
れ
て
い
る
子
ど
も
た

ち
と
の
エ
ピ
ソ
ー
ド
の
数
々
は
衝

撃
的
。
命
の
危
険
も
あ
る
中
、
現

地
で
支
援
活

動
を
続
け
て

き
た
ア
グ
ネ

ス
さ
ん
だ
か

ら
こ
そ
の
リ

ア
ル
で
緊
迫

感
の
あ
る
お

話
は
、
胸
に

迫
る
も
の
で

し
た
。

　「
夢
中
に
な
れ
る
も
の
が
あ
る

と
、
子
ど
も
は
変
わ
る
。
チ
ャ
ン

ス
を
与
え
る
こ
と
で
、
そ
の
子
の

中
の
力
が
湧
い
て
く
る
。
大
切
な

の
は
自
己
肯
定
感
、
そ
し
て
自
己

確
認
」
と
、
自
ら
の
経
験
か
ら
語

る
ア
グ
ネ
ス
さ
ん
。
67
歳
に
な
る

今
も
、
大
好
き
な
歌
で
た
く
さ
ん

の
人
を
幸
せ
に
し
、
ボ
ラ
ン
テ
ィ

ア
活
動
で
自
分
自
身
と
も
向
き
合

い
続
け
て
い
ま
す
。「
ま
だ
ま
だ
、

新
し
い
自
分
に
な
り
た
い
」。
は
つ

ら
つ
と
し
た
笑
顔
で
締
め
く
く
る

ア
グ
ネ
ス
さ
ん
か
ら
、
た
く
さ
ん

の
元
気
と
学
び
を
い
た
だ
く
こ
と

が
で
き
た
研
修
会
で
し
た
。

　福岡県PTA連合会（県P）のスケールメリットを活用し、大人の学びと交流を目的として
「第２回まなびのひろば」が１月21日に開催されました。

ボ
ラ
ン
テ
ィ
ア
の
現
場
で
見
た

世
界
の
子
ど
も
た
ち
の
現
実

文
化
や
考
え
方
が
違
っ
て
も

歌
が
あ
っ
た
か
ら
つ
な
が
れ
た

ア
グ
ネ
ス
・
チ
ャ
ン
さ
ん
講
演

「
壁
に
ぶ
つ
か
っ
た
時
は
、
夢
中
に
な
れ
る
こ
と
を
。

　
自
己
肯
定
、
自
己
確
認
で
子
ど
も
は
変
わ
る
！
」

アイドル時代と変わらない
チャーミングな笑顔と
透き通った声に
感激する昔からの
ファンの姿も

講演では
「自己肯定感」
「自己確認」など、
重要なキーワードが
たくさん登場

“新”家庭教育宣言実践報告会 ３校のＰＴＡ、父母教師会が
実践報告を行いました。

● 大牟田市立天領小学校父母教師会
「子どもと家庭と学校と地域の和（輪）」
　～対話で育む人の繋がり～

古賀友昭会長

テーマ

報告者
講
師
を
招
い
て

グ
ル
ー
プ
デ
ィ
ス
カ
ッ
シ
ョ
ン
形
式
の

研
修
会
を
実
施
。

さ
ま
ざ
ま
な
意
見
を
共
有
し
、

交
流
で
き
る
有
意
義
な
時
間
に

す
る
こ
と
が
で
き
ま
し
た
。

● 朝倉市立秋月小学校父母教師会

「
生
活
リ
ズ
ム
点
検
」

「
親
子
読
書
」

「
早
寝・早
起
き・朝
ご
飯
」

の
３
つ
の
親
子
チ
ャ
レ
ン
ジ
を

実
施
。生
活
の
見
直
し
や

親
子
の
絆
を
深
め
る

良
い
機
会
と
な
り
ま
し
た
。

● みやこ町立勝山中学校PTA

S
N
S
や
ゲ
ー
ム
、

イ
ン
タ
ー
ネ
ッ
ト
な
ど
に

触
れ
る
時
間
を
意
識
的
に
減
ら
す

チ
ャ
レ
ン
ジ
を
実
施
。

勉
強
時
間
の
増
加
な
ど

一
定
の
成
果
が
上
が
り
、

今
後
の
課
題
も
見
え
ま
し
た
。

「大人が変われば、子どもも変わる」
　～親子で秋月チャレンジ～

（右から）田尻雄輝副会長、
　　　　秋田将治会長、久保由起子副会長

「ノーメディアチャレンジ」
　～家庭学習習慣の定着に向けて～

（右から）橋本昌典会長、中野智子教頭

テーマ

報告者

テーマ

報告者
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令和
4年度

　11月18日、日本PTA全国協議会（日P）の年次表彰式が東
京都のホテルニューオータニにて開催されました。令和４年度
は福岡県PTA連合会（県P）関係から優良PTA文部科学大臣
表彰（団体）が４校、全国小・中学校PTA広報紙コンクールで
２校が入賞という輝かしい評価を得ることができました。
　表彰・入賞に輝いた６校の喜びの声をご紹介します。

※敬称略

全国小・中学校PTA広報紙コンクール入賞

優良PTA文部科学大臣表彰 喜びの声

優良PTA文部科学大臣表彰（団体）

全国小・中学校PTA広報紙コンクール入賞

　この度、福田小学校父母教師会が「令和4年度優良PTA文部科学大臣
表彰」に選出いただきましたことは、大変光栄なことと会員一同喜びに堪え
ません。これも子どもたちのために諸先輩方が築き上げてこられた挨拶運
動や花いっぱい運動等の「磨心運動」の伝統と、学校・地域とが一体と
なって地域の宝である子どもたちを育んできたことが認められた受賞だと
考えております。今後も、学校・家庭・地域が一丸となり、今まで以上の努
力を重ねてまいりたいと考えております。ありがとうございました。

●朝倉市立福田小学校父母教師会
　地域と共にある学校づくりを目指して、PTA会員が年間一人１回、割り当
てられた期日に参加する「甘木中地域巡回パトロール」を長年実施してま
いりました。この活動が評価され、表彰をいただきましたのも、歴代のPTA
会長をはじめ会員の皆さまの地道な努力と「後援会」や「双峯会（同窓
会）」、地域コミュニティの皆さまの絶大なる支援のたまものです。この度
の受賞の喜びと関係者の皆さまへの感謝を忘れず、今後とも子どもたちの
健全育成のために活動をしてまいります。

●朝倉市立甘木中学校PTA

　「お子さんと楽しみながら記事を書いてくださ
い」。PTA会長にいただいた言葉です。子どもたちのア
イデアを盛り込み記事にするのが楽しい。PTA新聞は
子どもたちの写真で埋めるアルバム的な存在ではな
く、情報を広く発信するための手段の1つです。「新聞
を配ると教室が静かになって、子どもたちみんな読んでいましたよ」。周囲
から反応があると次も頑張ろう！と思えます。みんなで学校の「今」を考
え、会話を生むための新聞なのだと思います。

●宇美町立桜原小学校PTA「さくらばる」
　昨年度はまだまだ行事の中止・縮小が多く、何を掲
載するか迷い、逆にいつもはできない特集ページを企
画しました。「コロナ禍での生活アンケート」と「通学
路危険個所マップ」です。生徒や保護者の皆さん、先
生方にご協力いただき完成したので、受賞はとてもう
れしいです。また、制限ある中でも子どもたちが着実に前へと進んでいる姿
や表情を、参観の機会が減った保護者や地域の方々へお伝えできるようた
くさんの写真を掲載しました。

●大牟田市立歴木中学校PTA「くぬぎ」

　この度は文部科学大臣賞をいただき、誠にありがとうございます。宇島
小学校PTAでは、「できる事を　できる人が　できる時に」をモットーに歴
代会長の想いを引き継ぐとともに、学校職員、地域の皆さま一丸となり、
「未来ある子ども達」のために活動を続けています。この受賞は、皆さま全
員でいただいたものです。皆さまと喜びを分かち合い、今後も「未来ある子
ども達」のために、また、「想いを繋げられるよう」精進してまいります。あ
りがとうございました。

　第67回日本PTA九州ブロック研
究大会おきなわ大会が12月17・18
日に沖縄市の沖縄アリーナをはじ
め他６会場で開催されました。
　初日は大会スローガンの「ひろげ・つなぐ・未来へのリレー　～結の
こころで～」をもとに未来を見据えた「PTAの組織、運営のあり方」
「家庭教育の大切さ」「広報活動」「PTA活動」などについて６つの分
科会が行われました。その中の第４分科会では、うきは市立吉井中学校

PTAが「SNS等の使用による人権に関わる課題の解決に向けたPTA
の取組み」という演題で「スマホに係る吉井中新家庭教育宣言」の完成
までを丁寧に紹介されました。また、コロナ禍でのPTA活動において
ICT機器の活用を機に便利さの裏にある人権に係る問題等を子どもとと
もに学び続けるという言葉に深く感銘を受けました。

　２日目の全体会でのお笑いコン
ビ「ガレッジセール」のゴリさんによ
る記念講演は、親子ともに心に寄り
添う子育てについてユーモアを交
えながら語られ会場は笑いと感動
に包まれました。

（副会長 星野美由紀）

●豊前市立宇島小学校PTA
　このたび、椎田中学校PTAの行ってきた活動が認められ、文部科学大臣
表彰という素晴らしい賞をいただくことができて、大変うれしく思います。
　この受賞をゴールとせず、先輩方から引き継ぐべきもの、そして、現状及
び未来を見据えてPTA会員みんなで協力し、子どもたちにとってより良い生
活環境を整えるべく、引き続き学校や地域と綿密に連携し、PTA活動に励
みたいと思います。

●築上町立椎田中学校PTA

◇その他の県P関係の表彰者・団体の一覧は前号（令和５年１月号）をご覧ください。

のこころで未来へ！
スマホ問題を通して
人権に向き合う

九Pおきなわ大会結

日本教育新聞社社長賞 企画賞
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講演する脇田先生

実践発表の様子

八女高校吹奏楽部の演奏

山下先生の講演の様子

あいさつする角田会長

★

★

★

★

★

★

11月～2月にかけて、今年度もブロック研修会が開催されました。
各ブロック多彩なテーマで、多くの学びを共有できました。

　講演会は講師に福岡教育大学大学院教授で元小学校教論でもある脇田哲
郎先生をお迎えし、先生の専門分野でもある特別活動について経験談も織り
交ぜていただきながらお話ししていただきました。最後に先生が「子どもたちが

意欲的になる時、そこには子どもたちのあ
りのままを受け止める大人の存在が不可
欠です」とおっしゃったことがとても印象
深く、改めて子育てを考えさせられる一言
でした。
　コロナ禍において、なかなか思うような
活動ができない中ではありますが、今後の
単位PTA活動の一助になれば幸いです。

（北九州ブロック会長　安永 秋徳）

ブロック研修会
レポート

令和4年度

北九州ブロック研修会

演題：「子供が意欲的になる時、そうならない時」
講師：国立大学法人福岡教育大学 大学院教授　脇田 哲郎
実践発表：宮田市立宮田南小学校PTA
テーマ：み んなで　な かまで　み らいに　つながる宮田南小PTA

日時：令和4年12月3日（土）
会場：マリーホール宮田（宮若市）

　前半に実践発表、後半に吉村春生先生の講演を行いました。参加者の実践
発表の感想では「コロナ禍にあって、2校が工夫して活動をしていることがよく
わかりました」「規模の違う学校のPTA活動の様子を知ることができました。
新たな活動や活動の見直しのヒントをいただきました」等、参考になったとの

意見が多くありました。
　講演の感想では「楽しく、有意義な話でした。
また、吉村先生のお話を聞きたいなぁと思いまし
た」「自分の子育てを反省するとともに、今後自
分の言動に気をつけていきたいと思いました」
等、参加者の90％が大変良かったとの意見でし
た。また、研修会後１カ月間のオンデマンド配信
が好評でした。（京築ブロック会長　浦山 剛）

京築ブロック研修会

実践交流会：（1）苅田町立南原小学校PTA
　　　　　　　テーマ：学校、家庭地域が連携したPTA活動をめざして
　　　　　　（2）豊前市立角田小学校PTA
　　　　　　　テーマ：学校、家庭地域とつながるPTA活動をめざして
講師：西九州大学非常勤講師　吉村 春生
演題：心がかぜをひくとき～安心感と自立～

日時：令和4年12月4日（日）
会場：サン・グレートみやこ（京都郡みやこ町）

筑豊ブロック研修会

テーマ：共に歩もう～今を生きる子どもたちのために～
講師：椎葉 ユウ
演題：子どもの可能性は無限大

日時：令和5年2月12日（日）
会場：田川市文化センター（田川市）

　会員約500名にご参加いただき、3年ぶりに対面で開催できました。132件の
アンケート回答では、ほとんどの方から内容や運営に高評をいただきました。

特に、原教授のご講演には、「子育てや指導
に大変役立つ内容でした。」との旨の感想
が多く寄せられました。また、2校の実践発
表には、「役員と生徒会との意見交換会」
「コロナ禍でのふれあい行事の実践」「会
員減に対応した取組方法の改善」に称賛と
共感の声が寄せられました。

（北筑後ブロック会長　角田 昭一）

北筑後ブロック研修会

テーマ：心豊かで、たくましく生きる子どもを育むPTA活動
演題：子どもの生活と「メディア」―デジタル社会に適応するために―
講師：筑紫女学園大学教授　原 陽一郎
実践発表：（1）朝倉市立朝倉東小学校PTA
　　　　　　テーマ：コロナ禍における「つながり」を重視したPTA活動
　　　　　（2）朝倉市立杷木中学校PTA
　　　　　　テーマ：変化に対応するPTA活動をめざして

日時：令和4年11月13日（日）
会場：サンライズ杷木（朝倉市）

　コロナ禍で子どもが地域とつながる機会が減っています。子どもと地域の
「縁」を取り戻すために私たち大人に何ができるのか、山下智也先生の講演＆
グループワークで考えました。現地では他校の役員と歓談する姿や思いがけず

旧友と再会する姿が見られ、研修会は
親睦を深める場でもあると再認識しま
した。
　一方、オンラインは音声不調等で研
修に参加しにくい状況になってしまい
ました。ハイブリッドで行うためには運
営技術の蓄積が必要と感じました。

（福岡ブロック会長　林 聡子）

福岡ブロック研修会

テーマ：「子どもの縁」を取り戻す
　　　　　子どもが主体として地域を生きるために
　　　　　私たちができること　with　コロナ
講師：北九州市立大学文学部人間関係学科准教授　山下 智也

日時：令和4年11月26日（土）
会場：宗像ユリックス（宗像市）

　令和4年度の南筑後ブロック研修会はPTA会員約850名（オンライン配信含
む）が参加しました。全国で講演活動を行われている長谷川満氏が講演し、そ
の後のアンケートで「心に響く言葉をたくさんいただきました」「こどもを尊敬

するという考えかたは、今まで思ったこともな
かったので参考になりました」「幸せは、みん
なが笑顔でいること！」などの感想が寄せら
れました。今回の研修会が、今後のPTA活動
の活性化を促し、PTA会員の資質向上につ
ながる一助になれば幸いです。

（南筑後ブロック会長　中島 征弘）

南筑後ブロック研修会

テーマ：家庭・学校・地域でつながり、学び合う南筑後PTA
　　　　～子どもたちの笑顔のために～
アトラクション：福岡県立八女高等学校　吹奏楽部演奏
実践発表：筑後市立水田小学校PTA
テーマ：「訳あって少し変えました」
演題：「自信とやる気を引き出すプラスの問いかけ～自己肯定感を育てる関わり～」
講師：家庭教師システム学院代表　長谷川 満

日時：令和4年11月27日（日）
会場：サザンクス筑後（筑後市）

★筑豊ブロック研修会のレポートは次号（令和5年5月号）で掲載します。
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　桂川町のPTA連絡協議会では、例年桂
川町教育委員会と共催で桂川町教育シンポ
ジウムを実施しておりました。しかし、コロ
ナ禍の影響で令和2・3年度は実施できませ
んでした。今年度、3年ぶりに教育シンポジ
ウムを実施することができました。
　教育シンポジウムの開催にあたっては、
教育委員会をはじめ、桂川中学校・桂川小
学校・本校のPTA役員や先生方に協力をい
ただきました。シンポジウムでは、講師に武
藤芳照先生（東京健康リハビリテ－ション
総合研究所所長）をお招きして、「健康づく
りの常識・非常識」の講演テ－マでお話を
していただきました。
　コロナ禍での開催でしたが、本校の体育
館にPTA会員だけではなく、町内外の地域
の方々や医療関係者等、160名以上の参加
があり、武藤先生のお話を熱心に聴かれて
いました。
　来年度も3校で協力して、教育シンポジウ
ムを開催していきたいと思います。

（桂川東小PTA会長　中園元親）

　西吉富小学校は、児童数111名の小規模
校です。上毛町全体で取り組んでいる「あい
さつ運動」にも力を入れ、朝の通学時に地
域の方が所定の場所で「おはようございま
す」の挨拶を行い、子どもたちの登校を見
守ってくださいます。コロナ禍においてマス
クをしている子どもたちの表情は分かりにく
いですが、挨拶をすることによって子どもの
様子（心や体の変調）を温かく見届け、時
には学校に知らせてくれます。地域の方の
協力のおかげで子どもたちは「安心・安全」
な登校ができています。
　西吉富小学校では、子どもたちの農業体
験活動にも継続して取り組んでおります。全
校児童が参加する芋畑での芋の苗さしや収
穫。5年生が行う田植えや稲刈り。大自然に
囲まれ、恵まれた地に学校があってこその
体験活動です。
　これらの活動はPTAだけではできませ
ん。子どもたちがさまざま取り組んで、いろ
いろなことを経験し、健やかなる成長を育め
るのは地域の方々の支えあってのことです。
故郷・地域に感謝し、楽しい学校生活を送
れるよう活動を継続していきたいと思ってい
ます。

（西吉富小PTA会長　小野勝幸）

地域の方々に支えられて
【京築】上毛町立西吉富小学校

も
ち
つ
き
開
催
を
願
っ
て
行
っ
た
大
豆
の
種
ま
き

武藤芳照先生の講演の様子 手で刈った稲穂をコンバインで脱穀

　剣南小学校PTAは、子どもたちを後押し
する応援団として学校・保護者・地域が連
携して子どもの学校生活や学習が安全に充
実したものになるよう活動しています。しか
し、ここ3年間は、コロナ禍のためこれまで
行っていた活動を進めることができず、とて
も残念に思っています。なかでも、PTA活動
の最大イベント「もちつき大会」が中止とな
り子どもはもちろん、保護者も地域の方々も
残念に思っていました。今年度こそはと、も
ちつき大会開催に向けて、自分たちで育て
た大豆で作ったきなこを味わわせようと7月
に大豆の種まきを行いました。畑作りから
PTAが関わり、子どもと保護者による大豆の
種まきを行いました。夏休みの水やりや除
草作業など学校が休みの間も積極的に関
わっていただきました。しかし、残念ながら
今年度ももちつき大会は中止となり、きなこ
餅の夢は来年度へと持ち越されました。
　今年度は、保護者アンケート等を実施
し、コロナ禍でもできるPTA活動はないか
見直しを行いました。このアンケート結果を
活かし、これからも子どもたちの笑顔のため
に、学校・保護者・地域が一体となってPTA
活動を充実させていこうと思います。

（剣南小PTA会長　大瀬戸彩）

コロナ禍に負けない活動を
【北九州】鞍手町立剣南小学校

輝け桂川の子どもたち
【筑豊】桂川町立桂川東小学校

★

★

★

地域の方による
太鼓指導 地域の方に

発表する小学生

　地
域
と
学
校
が
パ
ー
ト
ナ
ー
と
し
て

連
携
・
協
働
し
、
地
域
全
体
で
子
ど
も

た
ち
の
学
び
や
成
長
を
支
え
る
「
地
域

学
校
協
働
活
動
」
が
県
内
各
地
で
取
り

組
ま
れ
、
放
課
後
の
学
習
支
援
や
体
験

活
動
、
地
域
課
題
解
決
学
習
や
郷
土
学

習
な
ど
、
地
域
の
状
況
に
応
じ
て
多
様

な
活
動
が
展
開
さ
れ
て
い
ま
す
。

　桂
川
町
で
は
、地
域
の
「
王
塚
太
鼓
」

を
こ
れ
か
ら
も
継
承
し
て
い
く
こ
と
、

裾
野
を
広
げ
て
い
く
こ
と
を
目
的
と
し

て
、
地
域
の
指
導
者
が
小
学
生
や
中
学

生
を
対
象
に
「
太
鼓
の
指
導
」
を
行
っ

て
お
り
、
子
ど
も
た
ち
が
地
域
を
誇
り

に
思
う
き
っ
か
け
づ
く
り
と
な
っ
て
い

ま
す
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　筑
後
市
立
筑
後
北
小
学
校
で
は
、
小

学
生
が
自
分
た
ち
の
描
く
町
の
未
来

を
、
地
域
住
民
に
提
案
す
る
学
習
活
動

を
実
施
し
、
自
分
た
ち
の
住
ん
で
い
る

町
を
地
域
住
民
と
と
も
に
よ
り
よ
く
し

て
い
こ
う
と
し
て
い
ま
す
。

　こ
の
よ
う
な
学
び
は
、
地
域
を
元
気

に
し
、
地
域
の
未
来
を
担
う
子
ど
も
を

育
む
こ
と
に
も
つ
な
が
り
ま
す
。

　今
後
と
も
、「
地
域
学
校
協
働
活
動
」

へ
の
ご
理
解
と
ご
協
力
を
お
願
い
い
た

し
ま
す
。　
　
　
　
　
（
社
会
教
育
課
）

県教委通信

　域
を
元
気
に
し
、

　
　域
の
未
来
を
担
う

　
　
　ど
も
を
育
て
よ
う

子
地
地
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　コロナによる規制も徐々に緩和され、学
校行事やPTA活動も以前の姿を取り戻しつ
つあります。三輪中学校では、年間行事とし
て、年12回のあいさつ運動、通学路危険個
所点検、父母による高校視察、愛校除草作
業、学校内の花植え作業、広報紙の作成
等、幅広く事業を行っています。
　「あいさつ運動」は町と一体になった取
り組みとなっており、早朝に校区全体でか
なり力を入れて行っています。また、通学路
危険個所点検においては、危険個所として
指摘したところが行政によってすぐに改善さ
れたケースもあり、一定の成果が挙がりまし
た。写真は、校内の花植え作業の様子で
す。毎年冬にパンジー等の花を植えて校内
に飾っています。
　今年、主として取り組んでいるのは、PTA
組織の見直しです。①不必要な事業を行っ
ていないか、②委員会の役員数が過剰に
なっていないか、③本部役員の任期年数２
年は妥当なのか、ということを検討していま
す。年度末までには一定の結論を示す予定
です。可能な限り役員や教職員の負担を減
らし、参加しやすく楽しいPTA活動を行って
いきたいと考えています。

（三輪中PTA会長　半田裕一）

　11月12日、保護者ボランティアの皆さま、
地域の皆さまのご協力のおかげで、3年ぶ
りに「東っ子フェスタ」を開催することがで
きました。できる限りの感染対策を行い、子
どもたちの思い出に残るようにと、大きく3
つの活動を工夫して行いました。
①音楽鑑賞
・「新宮東中学校吹奏楽部」の演奏動画
・「太鼓原人」の皆さまによる演奏
②東っ子クイズ（＝写真）
・地域の「ちょっと待てっ隊」大牟田さんに
作成していただいた新宮東小学校の歴史
やゆかりのある人物にまつわるクイズ
③体験活動
・７つの体験コーナー【希望選択】（シャボ
ン玉、乾電池づくり、しおり作り、ビリビリ
棒・工作、スライムづくり、サッカー・野
球、プログラミング）
　どの活動の中でも、学校教育の重点目標
である、子どもたちの【にこにこ】あいさつす
る姿や【わくわく】しっかり聞く姿がありまし
た。たくさんの方々に支えられ、子どもたち
はしっかりと育っています。
　子どもたちのために、来年度もぜひ開催
したいと思います。

（新宮東小PTCA会長　髙津レミ）

　両開小学校は柳川市の最南端、有明海
に面した干拓地に位置し、のどかで豊かな
自然環境に恵まれた地区にある学校です。
そのため昔から干拓にまつわることを小学
校で学んできました。
　「がたいね節」とは、当時の干拓の仕事
の様子や人々の気持ちを表現した歌・踊り
であり、「がた」は海の泥のことで「いね」
はかつぐということだそうです。当時、干拓
作業に従事している人たちが“がたをかつい
で海に泥を運ぶ”作業をしていたところ、あ
まりにきつい作業なので気を紛らわせるた
めに歌った歌が原型と聞いています。その
後、振り付けがされ、今の時代まで伝承さ
れています。
　以前は毎年運動会で踊られていましたが
いつの頃からかなくなり、今年から復活しま
した＝写真。
　先生方、地域の方、PTA理事で協力し、
音源・振り付けの確認等を行いました。156
名の子どもたちが踊っている姿は圧巻であ
り、見ていてとても懐かしい気持ちになりま
した。これからもこの踊りを継承していける
よう取り組んでいきます。

（両開小PTA副会長　成清太郎）

3年ぶりのフェスタ開催
【福岡】新宮町立新宮東小学校

がたいね節の復活
【南筑後】柳川市立両開小学校

事業報告と組織の見直し
【北筑後】筑前町立三輪中学校

全
校
で
踊
っ
た「
が
た
い
ね
節
」

校内の花植え作業の様子 地域の方によるオンライン「東っ子クイズ」

★

★

★

令和５年度 PTA役員研修会
　単位PTAの活動に役員として携わる方を対象に、PTAの現況・課題等を共有し、
意見交換をすることで、活動への意欲を高めることを目的とする研修会です。

パネルディスカッション

魅力ある
PTA活動を目指して

テーマ

★研修ではいま関心の高い「任意加入」
についても説明が行われます。今回は
現地開催のみでオンライン配信はあり
ませんので、ぜひご参加ください。

●日　　時／令和５年４月16日（日）
　　　　　　12：30～（12：00開場）
●会　　場／ユメニティのおがた
　　　　　　（直方市山部364－4）
●参加対象／令和５年度 単位PTA会長・
　　　　　　副会長・役員（旧役員を含む）
　　　　　　 ・教職員
●開催方式／現地開催

★単P役員の皆さんへ★ ４/16㊐

※お車でお越しの際は、駐車場台数に限りがありますので、なるべく乗り合わせてご来場ください。

PTA活動応援！PTA活動応援！

PTAを
楽しむための  本

使えるワザがいっぱい！
基本の一冊

Ｑ
そ
も
そ
も
P
T
A
は
何
を
す
る
の
？

会
長
挨
拶
何
を
言
え
ば
い
い
の
？

文
書
の
作
り
か
た
が
わ
か
ら
な
い
！

ＱＱ

PTA活動に必要な全ての知識を凝縮！
全ての疑問にお答えします

￥1,700（税込）★PTA会員特別価格

PTAの困った！
を解決します日本PTA全国協議会ホームページまで！

他にも役立つ書籍があります！

おすすめ！
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建築士

こんな取り組みしています♪

PTA活動レポートPick Up！
単位PTAで取り組まれている
ユニークな活動を
ご紹介します！

憧れの職業への夢がふくらむ！
卒業生がレクチャーする夢授業

対抗マッチでクラス一丸に

単位PTAの活動報告 大募集！

白熱のeスポーツ祭！

　11月18日、筑後市立水田小学校に
て創立150年を記念して「夢授業」が
開催されました。
　インターネットに掲載されている
「小学生がなりたい職業」のうち、建
築士や自衛官、医師など20種類の職
業を選出し、水田小学校卒業生でそ
れらの職業に就いている方が「先生」
となり、仕事の内容や仕事に就く方法
などを説明されました。
　授業は普段使われている教室の
他、体育館や校長室に分かれて行わ
れました。4・5・6年生合計90名の子
どもたちは、興味がある職業を3つ選
び、熱心に先生の話を聞いていまし
た。
　夢授業は歴代のPTA会長で構成さ
れた実行委員会で準備が進められま

した。実行委員長の下川さんは、筑後
市教育委員会教育委員として他校を
訪問した際に、ある校長先生が卒業
生とインターネットで通信しているの
を見て、この企画を発案されたとのこ
とです。
　「一人の先生を招いて体育館など
で話を聞くのも良いが、コロナ感染の
リスクがある。しかし、この形ならば
各教室に分散できるので感染リスク
を軽減できる上、子どもたちそれぞれ
が聞きたい授業を選ぶことができる」
と下川さん。
　コロナ感染対策のデメリットを大き
なメリットに転換された、とても良い
事業だと感じました。

（広報委員会・金子 隆）

　12月16日、志摩中学校PTA、志摩中学校、福岡
eスポーツ協会、プロeスポーツチーム「Sengoku 
Gaming」（株式会社戦国）の共催でeスポーツ祭
を開催しました。
　この大会は、コロナ禍でPTA活動や学校行事
の多くが中止になる中、生徒たちが交流できる
場として実施しました。
　生徒たちが競技したのは車を操作してサッ
カーを行うゲーム。4人1チームとなって対戦し、
会場は真剣な表情と元気な声、そして明るい笑
顔であふれました。特に3年生は、受験前で練習
もろくにできなかったと思われますが、一番楽し
く競技をしていました。賞状を渡し、MVPの生徒
を全員でたたえる光景はとても気持ちがよく、感
動的でした。

　試合のない時間を利用し、株式会社戦国とeス
ポーツ協会からゲーム依存症などの分野も含め
たeスポーツ講座も生徒たちには勉強になったよ
うです。生徒からは後日「eスポーツは初めてだっ
たけど面白かった」「ゲームを通してクラスがひ
とつになれた」「プロゲーマーも努力してきたん
だなって分かった」などの感想が寄せられまし
た。
　eスポーツは将来の五輪種目ともいわれてお
り、ICTへの関心にもつながります。その魅力が
糸島市の他の小・中学校にも広がり、盛り上がっ
ていくことで、地域の活性化にもつながっていく
ことを願っています。

（志摩中PTA会長・堀部尚孝）

パン屋さん

ヘアメイク

自衛官

医師

料理人

営業マン

看護師

警察官
公務員
市役所 高校教師

小学校教師

消防官

大工

新幹線運転
手

陶芸家

薬剤師

理学療法
士

キャビンアテンダント

生徒会の皆さんが作った
志摩中学校独自のロゴは、
株式会社戦国の西田社長や
福岡eスポーツ協会の中島会長も
褒めておられました。

制服が
カッコイイ！

いい匂い！

こんな道具を
使うんだ～

大変だけど、
やりがいが
あるよ！

TV局や新聞社の取材も
受けました！

保育士

あなたのPTAのユニークな取り組みや楽しい活
動を教えてください！
県P新聞や県Pホームページ等でご紹介します。
県P新聞取材班が取材に伺う場合もあります。

県Pホームページの「お問い合わせ」フォームよ
り、学校名・氏名・ご連絡先・活動内容の詳細を明
記し送信してください。
掲載の場合は事務局よりご連絡します。

応募方法

筑後市立

水田小学
校

糸島市立

志摩中学
校

新企画

左から、戦国社員・吉村拓也さん、戦国社長・
西田圭さん、福岡eスポーツ協会会長・中島賢
一さん、戦国社員・石井崚さん、中島大地さん
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物
価
が
上
が
っ
て
い
る
…
給
料
は

上
が
ら
な
い
…
生
活
が
苦
し
い
…
忙

し
い
。

　

こ
ど
も
と
接
す
る
際
に
ゆ
と
り
を

持
て
て
い
ま
す
か
？　

日
々
の
仕
事

に
追
わ
れ
た
り
、
時
間
や
締
め
切
り

に
追
わ
れ
て
い
る
と
、
豊
か
な
心
で

他
者
に
接
す
る
こ
と
が
難
し
い
こ
と

あ
り
ま
せ
ん
か
？

　

私
は
、
冷
た
く
あ
し
ら
っ
て
し
ま

う
こ
と
が
あ
り
ま
し
た
。『
は
っ
‼
』
と
し

て
、『
ご
め
ん
ね
、
な
ん
や
っ
た
？
』
っ
て

こ
と
が
あ
っ
て
猛
省
し
ま
し
た
。
大
き
く
深

呼
吸
を
し
て
、
背
伸
び
を
し
た
り
、
ホ
ッ
と

一
息
つ
い
て
。
自
分
に
も
、
家
族
に
も
、
誰

に
で
も
、
優
し
く
接
す
る
心
の
笑
顔
を
、
私

は
持
ち
た
い
。

（
家
庭
教
育
委
員
長　

大
藪
耕
士
）

県Ｐ委員のひとりごと
超

山際千津枝
の

質問は全て尊いです

─ マングースの独り言 ─ Vol.114

食べるってなあに
　短大を卒業して栄養士の免許を取得して保健所の手伝いなどしてい
たら、何を勘違いされたのか料理を教えてと言われて、突然、先生と呼
ばれる身になった私。短大では調理実習は週１度程度、家の手伝いな
ど全くしなかったので正直にいうと料理は下手でした。
　私は大慌てで、付け焼き刃的な料理の練習を始めました。にわか仕立
ての先生だから、教室前の恐怖は半端ではありません。大の勉強ぎらい
だったはずの私がいきなり猛勉強。教える料理を繰り返し作り、教室で
喋ることを「おはようございます」というところから全て原稿にし、質問
を予想して、その日に使う食材の栄養価や特徴を調べました。グーグル
などで調べられない時代、本箱に本があふれました。
　ところが先生と呼ばれるようになってから十数年がたったころ気がつ
きました。質問する人が少ないのです。ほぼいないといってもいいくら
い。質問ありませんかと声をかけると、気のせいか部屋が凍りついたよう
になります。
　思い出しました。私は人生で２度、質問で嫌な思いをしました。
　１度目は学生の頃19歳。教育実習で５年生を担当することになったの
ですが、教育委員の方が質問ないですかと言われた時に数百人の学生が
シンとしたのです。そこで調子乗りの私、ハイと手をあげて大勢の視線を

浴びながら質問しました。指導素材に紙芝居を作ろうと思うのですが５
年生に紙芝居は子ども扱いしすぎでしょうかと…。何が気に食わなかっ
たのか指導教官は烈火のごとく怒りました。「学年別に何をしろという
資料を作って渡せというのか」と…。そんなこと、これっぽっちも言ってい
ないのに、私は溶けてなくなりたいほど打ちのめされました。
　２度目は大人になって勉強会で質問した時。その内容はページの都
合で書きませんが、鼻でせせら笑われました。ニヤニヤしながら「そんな
こと聞いたこともない」…私は顔が炎上しました。
　とても不快な記憶ですが、おかげで私は質問者に優しくなれた気がし
ます。そんなの自分で調べなさいよと言いたくなることでも勇気を出して
手をあげてくださったと思うとうれしいです。内容のある質問だと、その
場の全員に役立ちます。
　質問することはとても勇気がいります。バカな質問と言われる怖さも
あります。
　どんな質問も尊いです。それを否定するのは答える側の余裕のなさか
もしれません。質問はその人を成長させ周囲を豊かにし先生を鍛えてく
れます。
　質問力を磨きましよう。

やまぎわ・ちづえ
食をコミュニケーションツールと考えている料理研究家。その他エッセイスト・テレビ
ラジオのコメンテーター。現在は博多阪急デパートにおいて地下食品販売部アドバイザー
を務める。

古代体験で歴史を身近に 九州歴史資料館

も
の
づ
く
り
や
V
R
で

　
　楽
し
み
な
が
ら
学
べ
る

◎開館時間／9時30分～16時30分（入館は16時まで）
◎休 館 日／月曜日（ただし祝日・振替休日の場合はその翌日）、年末年始
◎駐 車 場／無料　乗用車90台　大型バス用駐車場あり
◎交通アクセス／【車】九州自動車道筑紫野I.C.、大分自動車道小郡I.C.から約15分
　　　　　　　　【鉄道】西鉄：天神大牟田線三国が丘駅から約700ｍ
　　　　　　　　　　　　JR：鹿児島本線原田駅下車タクシーで約10分
◎観 覧 料／一般210（150）円　高大生150（100）円
　　　　　　中学生以下・満65歳以上の方、障がい者等とその介護者1名無料
　　　　　　（土曜日は高校生も無料）

九州歴史資料館 福岡県小郡市三沢5208－3
TEL 0942－75－9575 https://kyureki.jp

※（　　）内は、20名以上の団体料金。

　

九
州
歴
史
資
料
館
は
福
岡
県
立
の
歴
史
系
博

物
館
で
す
。
福
岡
県
を
中
心
と
す
る
九
州
の
歴

史
と
そ
の
特
質
を
明
ら
か
に
す
る
た
め
、
古
代

九
州
を
統
括
し
た
「
遠と

お

の
朝み

か
ど廷　

大だ

宰ざ
い

府ふ

」
の

発
掘
調
査
を
は
じ
め
と
し
て
、
多
角
的
に
各
種

文
化
財
の
調
査
・
研
究
を
行
っ
て
い
ま
す
。

　

２
０
１
０
年
小
郡
の
地
に
リ
ニ
ュ
ー
ア
ル

オ
ー
プ
ン
し
た
当
館
で
は
、
大
宰
府
史
跡
等
の

出
土
品
を
は
じ
め
、
仏
像
や
古
文
書
な
ど
県
内

を
中
心
と
し
た
貴
重
な
展
示
物
に
よ
っ
て
、
古

代
か
ら
近
代
に
至
る
歴
史
を
た
ど
る
こ
と
が
で

き
ま
す
。

　

ま
た
、
毎
週
日
曜
日
に
は
子
ど
も
か
ら
大
人

ま
で
楽
し
め
る
、
和わ

同ど
う

開か
い

珎ほ
う
※ 

の
鋳
造
体
験
や

瓦
マ
グ
ネ
ッ
ト
作
り
（
有
料
）、
古
墳
の
中
に

入
る
こ
と
が
で
き
る
Ｖ
Ｒ
体
験
や
拓
本
採
り

（
無
料
）
な
ど
を
楽
し
め
る
古
代
体
験
を
行
っ

て
お
り
、
歴
史
を
身
近
に
感
じ
取
る
こ
と
が
で

き
ま
す
。
こ
の
ほ
か
に
も
、
秋
の
「
古
代
体
験

ま
つ
り
」
な
ど
多
く
の
子
ど
も
向
け
の
体
験
イ

ベ
ン
ト
も
行
っ
て
い
ま
す
。

　

子
ど
も
た
ち
の
学
ぶ
意
欲
を
育
む
場
と
し
て

ご
利
用
く
だ
さ
い
。

※「
和
同
開
珎（
わ
ど
う
か
い
ち
ん
）」と
も
い
い
ま
す

九州歴史資料館の外観 第１展示室

作業風景の見学の様子 古代体験の和同開珎鋳造体験


